

Pierre Brossolette, de l'Île-Tudy à Plogoff

Le résistant Pierre Brossolette, homme politique et journaliste a embarqué le 2 février 1944 à l'Île-Tudy, au sud de Quimper. Il tentait de rejoindre l'Angleterre, en vain.

L'histoire

Les cendres de Pierre Brossolette sont entrées au Panthéon en mai dernier. Il y a soixante-douze ans, le numéro 2 des services secrets de la France Libre a embarqué à l'Île-Tudy à bord du *Jouet des flots*. Aujourd'hui, l'Office nationale des anciens combattants du département demande la reconnaissance du lieu d'embarquement de l'équipage, à l'Île-Tudy.

En 1941, Pierre Brossolette, entame sa troisième mission en France. Il a pour objectif de réorganiser les réseaux de la Résistance en zone nord occupée. Au mois de novembre 1943, au moment de repartir vers la Grande-Bretagne avec Émile Bollaert, nommé délégué général du Comité français de libération nationale, pour remplacer Jean Moulin dans ses fonctions, toutes les opérations d'évacuations aériennes organisées par les Alliés sont annulées. En février 1944, il décide de ne pas attendre les avions pour partir par la mer, via l'opération Dahlla.

Un réseau d'évasion maritime en Finistère

Depuis 1940, une filière d'évasion maritime se développe en Bretagne : « Des Finistériens engagés organisent des liaisons vers l'Angleterre. Des pêcheurs de Douarnenez, du Guilvinec, de l'île de Sein et de Carantec surtout, énumère l'historien rennais, Christian Bougeard, spécialiste de cette période. Les jeunes du coin voulaient partir pour continuer à se battre. Les aviateurs américains dont l'avion a été abattu, étaient aussi rapatriés par voie maritime », continue-t-il.

Pierre Brossolette et Émile Bol-



Pierre Brossolette, chef de la Résistance, a été capturé dans le Cap-Sizun, il y a 72 ans.

laert quittent Paris en train, direction Quimper. Sur place, James Bargain et le commandant de vaisseau Yves Le Hénaff préparent cette évacuation. Le plan ? Faire route vers le nord d'Ouessant, où une vedette britannique amènerait les infiltrés vers les côtes anglaises.

Les voyageurs arrivent dans la villa

familiale d'Yves Le Hénaff, à l'Île-Tudy, au sud de Quimper. D'autres responsables de la Résistance sont du voyage. Edmond Jouhaud, un des quatre généraux qui fomentèrent en 1961 le putsch d'Alger est aussi présent.

C'est l'heure du départ. Le 2 février 1944, *Le Jouet des Flots*, une vieille

pinasse de 14 mètres attend l'équipage d'une trentaine de personnes sur la plage de Teven. Deux jeunes pêcheurs de l'île Tudy assurent le transbordement. « Nous embarquons à la nuit tombée, sans que surgisse la patrouille allemande redoutée. La mer est grosse », raconte le Résistant Jacques Maillat.

Les assauts des vagues ont raison de la coque vétuste du bateau. Une voie d'eau dans le raz de Sein coule le moteur. Ils s'échouent au matin du 3 février, dans l'anse de Feunteun Aod.

Les naufragés sont accueillis par la résistance locale. Pierre Brossolette et Émile Bollaert partent dans une Simca 8, pour retourner vers Quimper, mais la voiture est arrêtée par les Allemands, entre Audiern et Plouhinec selon les récits.

Ils sont transférés à Rennes, sans qu'on découvre leur identité. Ce n'est qu'à Paris, au siège de la Gespato que Pierre Brossolette est identifié comme chef de la Résistance. Le 22 mars 1944, il profite d'un moment d'absence de son geôlier pour se jeter par la fenêtre de la salle de torture. Il succombera à ses blessures le soir même, à 40 ans.

Pierre Brossolette était un Parisien socialiste, proche du Général de Gaulle. Sa voix a retenti depuis Londres, sur les ondes de la BBC. Le journaliste a écrit dans *L'Europe nouvelle* ou *Notre Temps*. C'était aussi le rédacteur en chef du journal *Résistance*. Récompensé par la Croix de la Libération, il a aussi été fait Compagnon de la Libération et Chevalier de la Légion d'honneur.

Pauline PHOUTHONNESY,

« Entendre le désarroi de nos campagnes »

L'élu de l'Alliance du Finistère souhaite une séance extraordinaire du conseil départemental consacrée à la crise agricole.

Jacques Gouérou (divers droite) conseiller départemental du canton de Crozon et agriculteur.

« Le budget consacré à l'agriculture par le conseil départemental, en 2016, n'a rien de plus que les dispositifs habituels des dernières années, moins ceux perdus du fait de la loi NOTRE, les subventions à l'enseignement agricole, et aux maisons familiales, qui sont supprimées. Cela met en difficulté bon nombre d'établissements du Finistère. Ce qui est en contradiction avec les propos d'introduction de la présidente, je cite : « Il faut sensibiliser les jeunes aux métiers de l'agriculture.

Par ailleurs, il est malhonnête d'annoncer les 2 M€ de Labocéla sur le budget de l'agriculture puisque seulement 20 % de cette somme y est dédié. Le conseil départemental n'a pas mesuré l'ampleur de la crise agricole du Finistère et de Bretagne qui vit un véritable drame social collectif. Depuis 6 mois, nous réclamons en vain une séance extraordinaire en invitant tous les partenaires autour de la table.

Cela aurait été un signe politique fort. Nous nous rejoignons en partie sur les causes de cette crise : concurrence inégale entre producteurs européens sur des aspects sociaux et fiscaux, embargo russe, superposition de normes sanitaire et environ-



Jacques Gouérou.

nementale.

Les demandes des agriculteurs ne sont pas irréalisables, harmonisation européenne, sociale, fiscale et environnementale, levée de l'embargo, étiquetage de tous les produits transformés en France, nous avons des produits d'excellence et irréprochables sur le plan sanitaire. Bon nombre d'agriculteurs en difficultés financières et découragés quittent le métier au risque de manquer de matières premières pour alimenter nos entreprises agroalimentaires bretonnes et générer plusieurs centaines de licenciements. Notre ministre de l'agriculture Stéphane Le Foll, qui est un bon communicant, manque cruellement d'efficacité. Il est urgent d'entendre le désarroi de nos campagnes. »

Fest-Jazz

Le festival de jazz de Châteauneuf-du-Faou, qui attire chaque année près de 3 000 personnes a dévoilé une partie de son affiche, hier, et a lancé sa billetterie. Sont annoncés : le Sant Andreu Jazz Band, Louis Prima Forever, Dead brothers, Mr Boogie Woogie, Hop hop hop crew, Old Chaps, Dizzy Birds LR, The French Rag, Ben Holder Quartet... Le